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Прогноз синоптиков

итоговая аттестация

• Выпускница второй городской школы Анна Усова всегда училась 
отлично, а на ЕГЭ подтвердила свои знания. На выпускном вечере

глава городского округа Александр Анохин вручил  Анне медаль 
за отличные успехи в учении.

новости, события, факты

Погода не балует нынче кор-
мозаготовителей округа. Чтобы 
заложить достаточный запас се-
на, приходится буквально дежу-
рить в поле и использовать каж-
дый погожий час для сбора под-
сохшей травы. Так, 13 июля по-
леводам удалось закрутить в ру-
лоны всего 300 тонн грубого кор-
ма, тогда как в погожие дни этот 

показатель бывает в пять-шесть  
раз выше. Но даже в таких непро-
стых условиях новозаимцы  пер-
выми в округе не только выпол-
нили, но и перевыполнили на 5% 
план заготовки сена. Близки к за-
вершению сенозаготовки меха-
низаторы ЗАО «Флагман», кото-
рые заложили его 97%.

Борис СОКОЛОВ

Новозаимцы уже с сеном
К 14 июля механизаторы сельхозпредприятий завезли к ме-
стам зимовки скота 2039 тонн сена (28% плана).

Как рассказал Игорь Денисов, 
первый заместитель главы окру-
га, около 90 миллионов рублей 
уйдут нынче на ремонт, а 47 мил-
лионов – на содержание дорог. В 
прошлые годы ДРСУ осваивало 
суммы в два раза больше.

Уже учтены 26 улиц, переулков 
и отдельных участков, требующих 
первоочередного ремонта, состав-
лены соответствующие сметы, го-
товятся документы на торги. Толь-
ко на исполнение пожеланий заво-
доуковцев по восстановлению от-

меченных выше транспортных ар-
терий потребуется 70 миллионов 
рублей. Кроме города ремонт до-
рог запланирован на территориях 
Тумашовской и Падунской сельских 
администраций. Снижение финан-
сирования заставило вспомнить о 
дорогах в щебёночном исполнении.

Все работы по ремонту и содер-
жанию дорог администрация окру-
га предварительно согласовала с 
членами территориального обще-
ственного самоуправления.

Александр ПОНОмАрёВ

Дороги дОроги
Больше ста миллионов рублей в этом году выделено окру-
гу из бюджета области на дорожное хозяйство.

Напомним, что строительство 
полигона начинала одна фирма, 
выигравшая тендер, а заканчи-
вала уже другая. К недобросо-
вестной конторе у муниципали-
тета появились претензии, поэ-
тому от её услуг пришлось отка-
заться. Свои права и бюджетные 
деньги округ отстоял через суд.

Завершение работ ознамено-

вала новая асфальтированная 
дорога к месту хранения отхо-
дов производства и потребления.

Как рассказал Сергей Капустин, 
глава Лебедёвской сельской ад-
министрации, официальное от-
крытие состоится несколько позд-
нее, когда будут подготовлены все 
необходимые документы.

Александр ПОНОмАрёВ

Дом для отходов
В Лебедёвке завершены основные работы на строительстве 
полигона твёрдых бытовых отходов.

На днях в Заводоуковском заг-
се в торжественной обстановке 
с золотой свадьбой поздравля-
ли супругов Колмаковых из по-
сёлка Центрального. В семейной 
копилке Валентина Аверьянови-
ча и Анны Кузьминичны медаль 

за любовь – первая. В городском 
округе памятные медали вместе 
с супругами Колмаковыми полу-
чили уже восемь семейных пар, 
отметивших золотые и брилли-
антовые свадьбы. 

Алла ЕГОрЫЧЕВА 

С любимыми 
не расставайтесь

Супружеским парам, прожившим вместе 50 и 60 лет, с ны-
нешнего января в нашей области вручают памятные медали.

Скважина термальной мине-
ральной воды хоть и находится 
в соседнем Упоровском районе, 
но отдых там популярен у многих. 
В том числе и у жителей нашего 
округа, даже несмотря на то, что 
добраться туда можно только на 
своём транспорте, а за вход на-
до платить.

Маму утонувшего ребёнка на 
территории искали около получа-
са. Сколько детей такого же воз-
раста без присмотра родителей 
находится в жаркую погоду на во-
доёмах нашего округа – не знает 
никто. Будем надеяться на рус-
ский «авось» и дальше?

Александр ПОНОмАрёВ

Отдохнули…
На источнике «Берёзовка» 10 июля утонул мальчик из села 
Упорово, которому через неделю могло исполниться 10 лет.

Для выпускников 9 и 11 клас-
сов июнь, пожалуй, самый 
сложный месяц: школьни-
ки сдают экзамены. Сегод-
ня педагоги округа подво-
дят итоги этой работы.

Нынче ЕГЭ сдавали 270 один-
надцатиклассников. В програм-
ме – обязательные русский язык 
и математика. Число предметов 
по выбору выпускники опреде-
ляли сами. По данным комитета 
образования, по русскому язы-
ку восемь человек набрали 90 
и более баллов при минималь-
ных 24. С заданиями не спра-
вились пятеро. 

Математика для выпускников 
оказалась сложней. Напомню, 
чтобы получить зачёт по пред-
мету профильного уровня, до-
статочно было набрать 27 бал-
лов, базовый уровень оцени-
вался по пятибалльной шкале. 
«Неуды» по двум уровням полу-
чили семь выпускников. Более 
70 баллов из ста возможных на-
брали восемь человек. Зарабо-
тавшим «неуды» предстоит пе-
реэкзаменовка осенью.

Оксана Сударева, специа-
лист комитета образования, 
отмечает, что на экзаменах по 
выбору одиннадцатиклассники 
показали неплохие результаты. 
Самые популярные сдаваемые 
дисциплины – обществознание 
(123 выпускника), биология (63), 
физика (61), история (25) и хи-
мия (24). Однако при сдаче вы-
бранных предметов без «неу-
дов» тоже не обошлось. 

Нынче аттестовались и 422 вы-
пускника девятых классов. Ребя-
та тоже сдавали обязательные 
русский язык и математику, и два 
предмета по выбору. Правда, ре-
зультаты двух последних дисци-
плин на получение аттестата не 
влияли. То есть даже при неудов-
летворительной оценке за экза-
мен выпускники в любом случае 
получили документ об окончании 
основной школы. 

Сегодня 246 девятикласс-
ников написали заявления с 
просьбой принять их в деся-
тый класс. Но, судя по прошлым 
годам, к началу учебного года 
желающих продолжить учёбу в 
школе будет намного больше. 

чем порадовал егэ?

Многие недобросовестные работодатели 
зачастую отказывают соискателю в трудоу-
стройстве, не объяснив причин. Однако по 
закону необоснованный отказ неправоме-
рен. Каждый соискатель вправе знать, по 
какой причине ему отказали. 

Много лет при приёме на работу соискатель оста-
вался «слабым звеном». Чтобы уравновесить си-
туацию, законодательство установило для рабо-
тодателей ограничения. Так, статья 64 Трудового 
кодекса РФ запрещает необоснованный отказ в 
трудоустройстве. Если это произошло, то соиска-
тель вправе требовать от работодателя письмен-
ного объяснения причин отказа, а после ещё и об-
жаловать его в суде. 

Закон запрещает и отказ в трудоустройстве по поло-
вому или расовому признакам, из-за неподходящего 
цвета кожи, происхождения, возраста, национально-
сти, а также по причине социального или имуществен-
ного положения. Нельзя отказывать в трудоустройстве 
инвалидам и беременным женщинам. Работодатели, 
которые игнорируют указанные нормы Трудового ко-
декса, могут быть привлечены к административной, 
дисциплинарной и даже уголовной ответственности. 

Более подробную информацию об оспаривании 
незаконного отказа в приёме на работу можно уз-
нать по телефонам 2-37-88 и 2-36-31 либо непо-
средственно в центре занятости населения по адре-
су: г. Заводоуковск, ул. Сибирская, 2а.

руслан ЗАмЯТИН,
директор центра занятости населения

на рынке труда

Не взял на работу – объясни отказ

Педагоги советуют старше-
классникам уже сегодня опре-
делиться с будущим направлени-
ем своей деятельности и на ЕГЭ 
сдавать необходимые для посту-
пления в вуз предметы. 

Государственная итоговая ат-
тестация прошла в нашем окру-
ге без нарушений. Одиннадца-
тиклассники сдавали экзамены 
в четвёртой городской школе – 
единственном с нынешнего го-
да пункте проведения ЕГЭ. Девя-
тиклассники тестировались там 
же и ещё в Новозаимской школе. 
Итоги экзаменационных испыта-

ний: два десятка юношей и де-
вушек окончили девять клас-
сов с отличными оценками. А 
в 11 классе медаль за успехи 
в учении получил 21 выпуск-
ник. С 2014 года Минобрнау-
ки РФ отказалось от золотых 
и серебряных медалей, утвер-
див единую награду за отлич-
ную учёбу. Средние баллы по 
обязательным и предметам по 
выбору специалисты комитета 
образования обещали озвучить 
к концу лета.

Алла ЕГОрЫЧЕВА
Фото из архива редакции
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твои люди, село

• Фермер из Сосновки Евгений Хребтов перед выездом в поле  
всегда проверяет технику на работоспособность, в данном 

случае он придирчиво осматривал форсунки опрыскивателя.

новости россии

блиц-опрос

Татьяна Кондратьева, пред-
приниматель, г. Заводоуковск:

– Поделюсь рецептом домашней 
аджики. Через мясорубку пропу-
скаю три килограмма помидоров, 
по полкило моркови, яблок, реп-
чатого лука, всё тушу на медлен-
ном огне три часа. В конце добав-
ляю чеснок, горький перчик, соль, 
сахар, растительное масло. Перед 
закаткой жестяными крышками до-
бавляю уксус.

Галина Фёдорова, пенсионер-
ка, с. Сосновка:

– Ещё несколько лет назад я де-
лала все заготовки. Фирменным 
моим блюдом домашние считали 
лечо. Но вот последние годы из-за 
плохого зрения я совсем перестала 
готовит впрок. Довольствуюсь со-
лениями и вареньем дочери. Мо-

жет, после операции, которая пред-
стоит мне в январе, я вновь буду 
видеть и сама делать заготовки.

Галина Вильданова, эконо-
мист, г. Заводоуковск:

– Попробуйте приготовить за-
крутку из мелких помидорок. Укла-
дываю их в пол-литровую банку, 
добавляю по чайной ложке соли 
и сахара, три горошины душисто-
го перца, три зубчика чеснока. За-
ливаю кипятком и ставлю банку с 
содержимым на водяную баню на 
15-20 минут. Перед закруткой до-
бавляю уксус. После на ночь уку-
тываю банки в шубу.

Нина Соколова, пенсионерка, 
г. Заводоуковск:

– Для тех, кто любит острень-
кое. Пикули. Нарезаем капусту ку-
сочками со спичечный коробок, на-

кладываем в трёхлитровую банку. 
Добавляем нарезанную кружочка-
ми одну морковь, среднюю голов-
ку лука, пару зубчиков чеснока, по 
веточке укропа и петрушки и стру-
чок горького перца. Заливаем ки-
пящим маринадом из расчёта на 
банку две столовые ложки соли и 
две сахара. На завершение – вли-
ваем столовую ложку 70%-ной ук-
сусной кислоты. Для цвета можно 
положить кусочек свёклы. Закатать 
железной крышкой. Через три дня 
можно есть.

Евгения Шрайнер, продавец, 
г. Заводоуковск:

– У нас огурчики пошли, мало-
сольными уже набаловались, сей-
час с мужем их солим и маринуем. 
В июне были в Краснодаре у род-
ственников и попробовали засо-

ленный арбуз, понравилось. Как 
только появится в наших магази-
нах эта ягода в изобилии, обяза-
тельно попробуем засолить и её.

Наталья Ситникова, пенсио-
нерка, г. Заводоуковск:

– Желание и трудолюбие! Ну а 
что можно заготовить на зиму, еже-
ли за овощами и ягодами не ухажи-
вать? Мама всегда учила: «Без тру-
да не вытащишь и рыбку из пруда!» 
С этой пословицей и иду по жизни, 
и всем советую!

Людмила Никонорова, пенси-
онерка, с. Старая Заимка:

– Я очень люблю огурцы. И со-
лю их, и ассорти с ними делаю, и 
всевозможные салаты. Изюминка 
всех моих заготовок в том, что я 
обхожусь без уксуса: не переношу 
его. Сказать по памяти любимый 

рецепт не смогу, они все хранятся 
у меня в специальном блокноте.   

Екатерина Шестакова, юрист, 
г. Заводоуковск:

– Подруга несколько лет назад 
дала очень простой рецепт мари-
нованных помидорчиков. Сделала 
на пробу – всем понравилось. Те-
перь и вам советую. В чистую ли-
тровую банку надо уложить поми-
доры, добавить три зубчика чес-
нока, шесть горошин душистого 
перца, столовую ложку сахару, 
чайную ложку соли. Всё залить 
холодной водой, поставить в ка-
стрюлю с водой и на плиту – сте-
рилизовать. Через 15 минут после 
закипания воды в кастрюле доба-
вить в банку чайную ложку уксуса 
и закатать. Оставить под шубой до 
остывания. 

ваш фирменный рецепт заготовок

минстрой повысил норматив стоимости 
одного квадратного метра жилья в россии 
до 37 тысяч 208 рублей. 

В первом полугодии он составлял 36 тысяч 
восемь рублей. Кроме того, минстрой опре-
делил среднюю рыночную стоимость жилья 
по регионам на второе полугодие, исходя из 
стоимости жилья на первичном и вторичном 
рынках и цены на строительство. 

Самое дорогое жильё по-прежнему остаёт-
ся в Москве – 90 тысяч 400 рублей за один ква-
дратный метр. Следом идёт Санкт-Петербург 
с показателем в 59 тысяч 103 рубля. Подмо-
сковье в рейтинге располагается на четвёр-
том месте с результатом в 53 тысячи 407 ру-
блей, уступая Сахалинской области (54 тыся-
чи 639 рублей). Самое дешёвое жильё мож-
но найти в республиках Северного Кавказа. 
К примеру, в Дагестане средняя стоимость 
одного квадратного метра на второе полуго-
дие составляет 26 тысяч 64 рубля, а в Ингу-
шетии – 25 тысяч 70 рублей.

Переход к новой модели пенсионной си-
стемы в россии возможен после 2018 года. 

Такой прогноз озвучил замглавы Внешэко-
номбанка Андрей Клепач.

По его словам, в новую систему могут вой-
ти и увеличение пенсионного возраста, и пе-
реход к софинансированию пенсионных на-
коплений, которые будут делать со своих зар-
плат граждане и работодатели.

Ранее министр финансов Антон Силуанов 
заявлял, что ответственность каждого граж-
данина за формирование достойных пенсий 
должна стать основой новой пенсионной си-
стемы России. Предложения по этому вопро-
су готовятся. 

Правительство утвердило дорожную 
карту «Повышение доступности нарко-
тических средств и психотропных ве-
ществ для использования в медицин-
ских целях». 

Её реализация будет способствовать повы-
шению доступности и качества обезболива-
ющей терапии, говорится на сайте кабмина.

Документ был разработан и внесён в прави-
тельство минздравом. Дорожная карта пред-
усматривает, в том числе, расширение номен-
клатуры наркотических препаратов, которые 
используются при болевом синдроме, опти-
мизацию расчётов потребности в таких пре-
паратах, упрощение процедуры их выписы-
вания пациентам, а также развитие паллиа-
тивной медицинской помощи. В марте вице-
премьер РФ Ольга Голодец отмечала, что па-
циенты, вынужденные сталкиваться с темой 
обезболивания, по-прежнему жалуются на ба-
рьеры для получения необходимой помощи. 
Весной звучали, в том числе, предложения о 
расширении не менее чем на десять процен-
тов в год сети аптек и медучреждений, имею-
щих право на работу с наркотическими и пси-
хотропными лекарственными препаратами.

Ранее сроки действия рецептов на такие 
лекарства были увеличены с 5 до 15 дней. 
Кроме того, рецепты на препараты для обе-
зболивания получили право применять род-
ственники немобильных пациентов, а также 
социальные работники.

В ЕГЭ по гуманитарным предметам бу-
дет постепенно вводиться устная часть. 

По словам главы Минобрнауки РФ Дмитрия 
Ливанова, по русскому языку это будет сде-
лано в пилотном режиме в следующем году, 
а когда технология будет отработана, её ста-
нут использовать на экзаменах по истории, 
литературе, обществознанию.

Ливанов добавил, что в ЕГЭ по предме-
там гуманитарного цикла устная часть не-
обходима. 

По материалам «российской газеты»

В этом году на одно кре-
стьянско-фермерское хо-
зяйство в нашем округе ста-
ло больше.

А оформил его в апреле жи-
тель Сосновки Евгений Хреб-
тов, который решил занять-
ся выращиванием картофеля. 
Взял в аренду несколько гек-
таров земли, по весне купил 
семена «второго хлеба», и се-
годня на его поле появились 
дружные картофельные всхо-
ды. Одновременно выскочили 
и сорняки. Пришлось посадки 
культивировать. Но тут новая 
напасть – вредители, от кото-
рых надо защитить картофель. 
К началу июля картофелеводы 
обычно заканчивают обработ-
ку ботвы химикатами, но ны-
нешние дожди притормозили 
работу, поэтому Евгений ещё 
выезжает в поле с опрыски-
вателем. 

Начинающий фермер не 
новичок в картофелеводстве. 
Он уже три года выращивал 
«второй хлеб», только на зна-
чительно меньших участках. 
Результаты были неплохими, 
поэтому-то Евгений Григорье-
вич и решил всерьёз заняться 
именно этой культурой. 

– Я понимаю, что в одиночку 
невозможно вести крупное хо-
зяйство, а тем более работать с 
землёй, – говорит Евгений Хреб-

тов. – К тому же требуется тех-
ника, причём специальная для 
картофеля. Договорился с род-
ственниками, что на первых по-
рах они мне помогут. У тестя есть 
трактор «Беларус» и культива-
тор. Это уже немало. Часть не-
обходимого оборудования и при-
цепных орудий арендую…

Планы у Евгения Григорье-
вича большие, в то же время 
он понимает, что в сельском 
хозяйстве возделывать только 
одну культуру нецелесообраз-
но. Думает выращивать овощи, 
завести свиней, крупный ро-
гатый скот. Но для начала не-
обходимо построить помеще-
ния для хранения картофеля 
и содержания животных. Да и 
семье надо улучшать жилищ-
ные условия. Сейчас Хребто-
вы живут в небольшом старень-
ком домике. Место под фунда-
мент нового дома уже расчище-
но, можно начинать строитель-
ство, да времени у Евгения на 
это не хватает. Без того забот 
полон рот. Но хорошее настро-
ение новоиспечённого ферме-
ра и его боевой настрой гово-
рят о том, что эти трудности се-
мья Хребтовых переживёт. Впе-
реди работа, большая и инте-
ресная, от результатов которой 
будет зависеть благополучие и 
Евгения, и его семьи.

Борис СОКОЛОВ
Фото автора

Не ленись за плужком – 
будешь с пирожком

Лето. Солнце. Единственное спасение 
от жары – водные источники, несмотря 
на то, что специально оборудованных 
мест для купания в нашем округе нет.

Во вторник, 12 июля, я проехала по город-
ским водоёмам. На реке Ук в районе улицы 
Речной у мостика купалась ребятня. Взрос-
лых рядом не было. Двенадцатилетний Олег 
рассказал, что здесь он частенько бывает, 
причём исключительно с разрешения мамы. 
Уверяет, в том месте, где он купается, мелко. 

Еду дальше. Тот же Ук, но в районе ули-
цы Фрунзе, у так называемого «коровьего» 
мостика. В воде больше десятка мальчишек 
и девчонок. На песочном берегу греются на 
солнышке взрослые. Казалось бы, дети под 
присмотром. Но смогут ли эти взрослые в 
случае беды оказать необходимую помощь? 

Ту же картину вижу и на реке Тобол в де-
ревне Пономарёвой. Отдыхающая Мари-
на Петрова рассказала, что почти каждый 
день из города привозит сюда своих дочек 
купаться. 

– Пока девочки в воде, я не упускаю их из 
виду. Старшая Татьяна хорошо плавает, а 
младшая Александра дальше метра от ме-
ня не отходит. Уж лучше пусть они со мной 
отдохнут, чем без спроса пойдут купаться, – 
говорит Марина.  

Из воды выходит весёлая компания 
17-18-летних ребят. Интересуюсь, знают ли 
родители, где проводят время их дети. Пар-
ни и девушки чуть ли не хором отвечают, что, 
мол, они уже взрослые, особого разрешения 
у мам и пап и не спрашивали, сказали, что 
поехали купаться и – всё. 

К сожалению,  купальный сезон редко об-
ходится без трагедий. Вот и нынче в округе 
утонули уже двое. Многие негодуют, что во-
доёмов много, а официального пляжа – нет. 

Игорь Денисов, первый замглавы округа, 
комментируя ситуацию, отметил, что для 
оборудования места для купания всем не-
обходимым нужны немалые деньги, а их в 
бюджете округа сегодня нет. Но есть предло-
жение для инвесторов заняться этим вопро-
сом при полной поддержке муниципалитета.

Многие заводоуковские семьи выход на-
ходят в платных зонах отдыха у водоёмов, 
хотя они также не предназначены для купа-
ния: нет спасателей и медиков, спасательных 
средств, не установлены буйки. Максимум, 
что сделали некоторые руководители баз 
отдыха – установили таблички с надписью 
«Купание запрещено». Только вот от беды 
они вряд ли уберегут… Закон же гласит, что 
в случае трагедии, собственник базы отдыха 
по сути ответственности не несёт: он пред-
упредил, что вода под запретом. А за жизнь 

детей до 18 лет отвечают только родители.
В любом случае надо «включать» голову. 

Не умеете плавать – сидите на берегу, уме-
ете – не лезьте на глубину. А уж если купае-
тесь с детьми, ни в коем случае не упускай-
те их из виду. И уж точно не отпускайте их 
одних на водоёмы. 

Алла ЕГОрЫЧЕВА
Фото автора

купальный сезон

Не зНая броду...

• Будет ли детский отдых безопасным, 
зависит от нас, взрослых.



23 июля в Бигиле пройдут XVI окружные фи-
нальные летние сельские спортивные игры.

В программе – мини-футбол, гири и городки, муж-
ской и женский волейбол, семейная эстафета, пере-
тягивание каната. Всего 12 видов спорта. На участие 
заявились команды почти всех сельских территорий 

округа. Болельщиков сельских спортивных игр организаторы 
ждут в Бигиле в 9.30. Справки по телефонам 9-01-35, 6-09-08.   
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говорим правильно

Субботний вечер
далёкое-близкое

рецептик

знаете ли вы, что...

здоровье

спортивная афиша

Что нужно: два стакана вишни без косточек, два ста-
кана сахара. 

Что делать: выложите в сковороду вишню с сахаром. На 
среднем огне при постоянном помешивании доведите до ки-
пения. Затем убавьте огонь и жарьте ещё 25 минут, перио-
дически помешивая и снимая пенку. Готовое варенье раз-
ложите по стерилизованным баночкам с закручивающимися 
крышками. Такое варенье лучше делать небольшими порци-
ями. Кстати, по этому рецепту можно готовить любые ягоды.

Жареное варенье

первый «тетрис»
Одна из популярнейших игр была создана малоизвестным 

российским программистом Алексеем Пажитновым. В осно-
ву была положена американская головоломка «Pentomino 
Puzzle» математика Соломона Голомба. Она состояла из 
пяти квадратов (пентамино – от греч. «пента» – пять) и ста-
вила задачей правильно расположить в коробке геометри-
ческие фигуры. 

Планируя компьютерный вариант «пентамино», Пажит-
нов успешно дополнил идею: собирать фигурки предстоя-
ло в реальном времени, и во время падения они должны 
были переворачиваться. Однако возможности тогдашних 
ЭВМ оказались слишком слабы. Тогда Пажитнов сократил 
число блоков, из которых состояли падающие фигурки, до 
четырёх. Так родилось «тетрамино» (от греч. «тетра» – че-
тыре). Название «тетрис» прижилось чуть позже. 

18 июля 1985 года появилось первое электронное устрой-
ство для «тетриса». Вскоре игра стала известной в СССР. 

http://www.calend.ru

загар
без вреда

Едва установится тёплая 
погода, как многие, за-
бывая о предостереже-
ниях дерматологов, под-
ставляют свою бледную 
кожу под палящие лучи.

 И ПОЛьЗА, И НЕТ
Конечно же, без солнца 

мы никуда. Его лучи стиму-
лируют обменные процес-
сы, участвуют в синтезе ви-
тамина D, помогая усваи-
ваться кальцию.

В то же время ультрафи-
олет вызывает разрушение 
волокон коллагена, повреж-
дает капилляры, высуши-
вает кожу, ускоряя её ста-
рение. Большие его дозы 
приводят к появлению пиг-
ментных пятен, подрывают 
иммунитет кожи и вызывают 
такие необратимые процес-
сы, как повреждение струк-
туры ДНК, онкологические 
заболевания кожи.

ЧТОБЫ НЕ ОБГОрЕТь
Ослабить вред ультра-

фиолета помогут следую-
щие правила.

Старайтесь не подстав-
ляться под прямые солнеч-
ные лучи с 11 до 16 часов, 
когда их активность наибо-
лее высока.

И UVA-, и UVB-лучи про-
воцируют образование сво-
бодных радикалов, кото-
рые активируют перекис-
ное окисление липидов, по-
этому важно позаботиться 
об антиоксидантной защи-
те – принимать ацетат то-
коферола, цистеин, метио-
нин, глицин, биодобавки, со-
держащие антиоксиданты.

Ешьте больше овощей 
и фруктов, пейте зелёный 
чай, богатые флавоноида-
ми, витаминами А, Е, С, бе-
та-каротином. Эти веще-
ства помогают снизить вред 
ультрафиолетового облу-
чения.

Исключите из рациона 
продукты, содержащие фу-
рокумарины. К ним отно-
сятся лайм, кумкват, инжир, 
горчица, петрушка, сельде-
рей. Эти вещества повыша-
ют чувствительность кожи к 
ультрафиолету.

Избегайте солнечных лу-
чей при приёме тетраци-
клинов, сульфанилами-
дов, оральных контрацеп-
тивов, мочегонных, про-
тивоопухолевых средств.

Находясь на солнце, не 
пользуйтесь духами, туа-
летной водой, влажными 
салфетками с отдушкой. Со-
держащиеся в них эфирные 
масла усиливают действие 
ультрафиолета и могут вы-
звать появление пигмент-
ных пятен.

После приёма солнеч-
ных ванн используйте кре-
мы, бальзамы или молочко 
«после загара», особенно 
если у вас чувствительная 
кожа. Эти средства содер-
жат пантенол, раститель-
ные масла, увлажняющие 
вещества, витамины и ан-
тиоксиданты, которые сни-
мают воспаление, успока-
ивают кожу, помогают бы-
стро восстановить гидро-
липидную мантию, предот-
вращают шелушение, за-
крепляют цвет загара.

«АиФ»

«ДжЕНТЛьмЕНЫ УДАЧИ»

Одна из самых востребован-
ных советских комедий. Снял её 

в 1971 году режиссёр Александр Серый. 
Фильм не выпускали в прокат, пока с ним не ознакомил-

ся сам Брежнев. Леониду Ильичу материал понравился. 
Он не возражал против криминального жаргона и прочих 
спорных моментов. Зрители всерьёз и надолго влюбились 
в «Джентльменов удачи». Верх признания – когда фильм 
разбирают на цитаты. Именно это произошло с комедией. 
Особенно широко в обиходе используется фраза: «Кушать 
подано. Садитесь жрать, пожалуйста!» По итогам опроса 
«Комсомольской правды» это предложение стало в афо-
ризмом и находится на восьмой строчке рейтинга главных 
цитат советского и российского кино. «Джентльмены уда-
чи» – лидер проката 1972 года. При затратах в 400 тысяч 
рублей она заработала 30 миллионов рублей. 

http://fb.ru/article/236905/djentlmenyi-udachi-
rejisser-filma-i-istoriya-sozdaniya

«Одалживать деньги». Так часто говорят, не замечая 
разницы между «одолжить деньги кому-то» и «занять 
деньги у кого-то». Разница тонкая, но она есть. Загля-
ните, например, в Толковый словарь С. Ожегова, и вам 
сразу станет ясно: одолжить у кого-нибудь деньги нель-
зя! А нельзя потому, что «одолжить» – это дать взаймы. 
Человек может только сам «одолжить кому-нибудь день-
ги» или попросить: «Одолжите мне денег, пожалуйста». 

Взять взаймы – это другое слово: «занять». Что за стран-
ная история с этим бизнесменом: говорят, у него миллио-
ны, а он вчера сто рублей у меня занял. Можете себе пред-
ставить, как я удивилась, когда он попросил: «Займи мне до 
завтра сто рублей!». И опять путаница со словами «одол-
жить» и «занять». Нельзя просить другого человека «занять 
тебе» денег. Ты попроси одолжить денег – и тебе не откажут.

Итак, повторим: одолжить – это дать взаймы, а занять 
– это взять взаймы.

https://rg.ru/2015/08/06/koroleva.html

одолжить и занять

В конце июня в Падун-
ской школе встреча-
лись выпускники 1966 
года. Невозможно опи-
сать волнение взрос-
лых «школьников», 
в большинстве своём 
седых «мальчишек» и 
«девчонок»,  на этой 
долгожданной встре-
че 50 лет спустя.

1966 год – год двойно-
го выпуска: одновременно 
школу окончили десяти- и 
одиннадцатиклассники. В 
тот год был самый боль-
шой набор в вузы и техни-
кумы. Поэтому в начале 
70-х годов прошлого ве-
ка страна получила луч-
ших инженеров, учителей, 
врачей, геологов, строите-
лей... Среди выпускников 
Падунской школы были 
представители всех этих 
профессий, в том числе 
и заслуженный лётчик-ис-
пытатель России, который 
и сегодня продолжает ра-
ботать на авиазаводе, вы-
пускающем современные 
боевые самолёты. 

… Итак, 1966 год. По-
следний год нашей учёбы 
в Падунской средней об-
щеобразовательной тру-
довой политехнической 
школе. Так она тогда на-
зывалась. Запомнилось, 
как нас учили водить ма-
шины, практика на полях. 
Мы на тракторах пахали 
и сеяли, боронили и при-
катывали влагу. При по-
ступлении в институт те-
ма сочинения была «По-
чему я решил стать ин-
женером-электриком?». 
Совершенно не помнил, о 
чём писал, если бы волей 
случая не прочитал своё 
сочинение после окон-
чания института. Декан 
факультета попросил нас 
помочь подготовить лич-
ные дела для передачи в 
архив, тут я и наткнулся 
на своё личное дело, где 
были вложены результа-
ты вступительных экза-
менов, в том числе и со-
чинение. 

Самое удивительное, 
что, получив соответ-
ствующие знания и ди-
плом инженера-электри-
ка, я был потрясён оду-
хотворённостью и мыс-
лями того мальчишки, 
которым был пять лет 
тому назад. Некоторые 
мои идеи в том сочинении 
только сейчас претворя-
ются в жизнь, а некото-
рые ещё ждут своего ча-
са. Преддипломную прак-
тику я проходил в Заво-
доуковских РЭС Тюмен-
ских электрических сетей 
РЭУ «Свердловэнерго». 
Мой дипломный проект 
– это подстанция «Новая 
Заимка» полностью был 
реализован на практике 
через несколько лет по-
сле окончания институ-
та. Разумеется, подстан-
ция была построена по 
проекту, разработанному 
институтом «Уралэнерго-

«привет» – 
через полвека

• Виктор Герберт (справа): «мы с Валерием Поташовым 
не виделись с 1966 года. разве мог я тогда подумать, 

что он станет заслуженным лётчиком-испытателем 
россии».

сетьпроект». Но выбранное 
в дипломе, согласно рас-
чётам, оборудование, гро-
зозащита, релейная защи-
та, автоматика и т.д. оказа-
лись верными. 

Сегодня  работа инже-
нера стремительно меня-
ется. Если раньше мето-
ды инженерии были осно-
ваны на профессионализ-
ме, чутье, здравом смыс-
ле разработчика, знаниях 
и длительном опыте рабо-
ты, то сейчас ты должен 
уметь правильно тракто-
вать те результаты, кото-
рые тебе выдаёт компью-
тер. Можно, конечно, как 
прежде, выучить сопро-
мат, но это как логариф-
мическая линейка, кото-
рой пользоваться сегодня в 
принципе смешно. Старая 
инженерная школа уходит 
со сцены. Последний нео-
фициальный лозунг комму-
нистов перед развалом Со-
ветского Союза: «От техни-
ки безопасности к безопас-
ной технике». Поэтому, на 
мой взгляд, приоритеты се-
годня смещаются в сторону 
уменьшения затрат на экс-
плуатацию и основатель-
ной разработки выпуска-
емого оборудования с до-
статочной многолетней на-
дёжностью в работе. 

Вспоминаются,  конеч-
но, студенческие годы. Ты 
– первокурсник, состояние  
– невероятной свободы! 
Первый студенческий би-
лет и зачётная книжка. Ох, 
уж эта «зачётка»! Сколько 
радостных, а иногда и не-
приятных минут с ней свя-
зано! Первые лекции по 
электротехнике. Несрав-
ненный  Бибиков Евгений 
Семёнович (БЕС)  умён и 
элегантен, на трибуне  цар-
ствует. И каждый препода-
ватель  внушает мысль, что 
ты ещё не настоящий сту-
дент и, возможно, случай-
но забрёл на вузовский 
огонёк! А общежитие! В 

нашей студенческой об-
щаге (единственной на 
весь институт) жили кро-
ме мальчишек все вузов-
ские девочки. Челябинск 
стал вторым домом на це-
лых пять лет. Из нашего 
10 «Б»  – здесь училось 
трое.

Не забыть первый сту-
денческий отряд «Энер-
гия». Нам выпало стро-
ить линии электропере-
дачи и подстанции на юге 
Челябинской области – в 
сёла, где электричество 
получали от дизельных 
электростанций, которые 
включали только на вре-
мя дойки коров и просмо-
тра вечернего киносеан-
са. Самым удивительным 
было то, с каким почётом 
нас провожали сельские 
жители после окончания 
строительства. 

Можно долго рассказы-
вать о своей жизни и ра-
боте. Как была создана 
многотысячным коллек-
тивом тюменская энерго-
система и какой она ста-
ла сейчас. Какой вклад 
внесли мои однокласс-
ники – каждый в своё де-
ло. Многие живут теперь 
в разных городах, некото-
рые – в других странах, 
и не так часто мы имеем 
возможность побывать 
на своей малой родине.

С некоторыми ребятами 
из выпуска мы не виделись 
50 лет. Как здорово спустя 
полвека сказать друг другу: 
«Привет!». За эту тёплую 
встречу спасибо педагогам 
– заместителю директора 
школы по воспитательной 
работе Ольге Сиберт, руко-
водителю школьного музея 
Любови Хамовой, учите-
лю технологии Фёдору Гер-
берту. И всем нам, кто со-
брался в родном Падуне.

Виктор ГЕрБЕрТ, 
г. Тюмень

Фото из архива 
В. Герберта

в здоровом теле...


